

A photograph of three children climbing a large tree in a grassy field. One child is sitting on a branch, another is climbing, and a third is sitting on the ground. The tree has many green leaves and some yellow fruit. The background shows a grassy field and a building in the distance.

Période
2023-2027

Projet associatif

Préambule



Depuis la création en 1965 du projet que nous poursuivons aujourd'hui, force est de constater que les choses ont changé.

L'environnement d'abord, car si à l'époque le changement climatique n'était qu'à peine soupçonné, il est aujourd'hui un phénomène dont nous ne pouvons plus ignorer l'impact majeur sur la vie future des enfants accueillis au centre. L'intérêt de faire vivre aux enfants des temps de vacances en pleine nature, identifiés dès l'origine du centre, n'en est donc que plus fort aujourd'hui. Il se renforce d'une nécessaire éducation à l'environnement, qu'il s'agisse de le découvrir ou d'apprendre à limiter au maximum notre empreinte sur celui-ci. Cela passe aussi par l'école telle qu'elle existe aujourd'hui : comme le reste, elle change et les habitudes de classes vertes qui existaient hier tendent à disparaître. Pourtant, l'éducation à l'environnement a toute sa place dans les apprentissages scolaires et cela doit être réaffirmé.

La société dans laquelle nous vivons s'est également métamorphosée. Sans vouloir faire de comparaison, il est certain que l'actualité, qu'elle soit locale ou internationale, nous donne à voir des dérives anti-démocratiques qui nous inquiètent et remettent en cause un modèle paisible qui semblait pourtant acquis. Le vivre ensemble, ciment de la vie en collectivité que nous portons, n'a jamais été aussi difficile à défendre face aux discours réducteurs de tout genre. Face à cela, nous devons nous mobiliser.

Et puis bien sûr **le temps** s'est accéléré. Que ce soit par l'évolution des transports ou les bouleversements du numérique, prendre son temps n'a jamais été aussi compliqué, aussi militant. Pourtant, dans les premières années de sa vie, rien ne presse, rien ne justifie de devoir passer d'une activité à l'autre sans temps mort ou de passer des heures devant un écran.

Faire une cabane ou jouer dans un champ ne devrait pas aujourd'hui être vécu comme une perte de temps ou une activité désuète : à nous de réhabiliter ces moments suspendus qui forment les premiers souvenirs d'une vie.

L'association a pour sa part bien vécu : 60 ans ce n'est pas rien ! Si elle a réussi à traverser les époques c'est bien parce que ses valeurs sont universelles et toujours en phase avec son temps. L'association voit aujourd'hui son avenir hypothéqué par d'importantes difficultés rencontrées dans sa gestion ces dernières années. Le modèle associatif est pourtant solide, mais il ne tient toutes ses promesses que lorsqu'il repose sur un engagement militant et une volonté d'œuvrer d'un maximum de personnes (bénévoles, parents, partenaires...).

Le renouvellement important de bénévoles engagés que vient de vivre l'association a relancé une nouvelle dynamique et laisse présager des jours plus sereins, même si rien n'est encore acquis.

Finalement, la seule chose qui n'a pas changé durant toutes ces décennies, c'est l'enfance elle-même. Les filles et les garçons d'aujourd'hui ont toujours autant envie de jouer ou d'apprendre, sont toujours avides d'échanges et de partage, font preuve de la même joie non dissimulée quand il s'agit de retrouver des copains ou des copines, et fort heureusement, restent bien souvent hermétiques aux problèmes d'adultes d'un monde qui ne tourne pas toujours rond.

Alors à nous de tenter de construire une action efficace et engagée pour les cinq prochaines années sur la base de ces constats.





1- Accueillir les enfants du territoire sur leurs temps de vacances et de loisirs

Aujourd'hui et depuis toujours, l'activité principale de l'association est d'accueillir des enfants sur leur temps de vacances et de loisirs. Issue du courant de l'éducation populaire, l'association prône des valeurs de mixité au sens large et s'inscrit dans une démarche inclusive.

Ce service, indispensable aux familles du territoire, est assuré pour le compte des communes partenaires et doit permettre à un maximum d'enfants de bénéficier d'un accueil de qualité sur notre site à un tarif accessible et adapté.

Le fonctionnement de l'accueil de loisir est pensé pour respecter les besoins de chaque enfant et leur permettre de s'épanouir en étant heureux, tout en devenant acteur de leur temps au centre.

Cela passe par un projet éducatif ambitieux revu régulièrement et une déclinaison sur le terrain pensée autour de l'Agir.

Notre volonté est également de répondre au mieux aux contraintes des parents tout en les associant à la vie du centre et en leur donnant plus de visibilité sur son quotidien.

Ponctuellement, l'association fera appel à des partenaires intervenant dans des domaines d'activité spécifiques.

2- Renforcer le lien entre les enfants et la nature

Renforcer le lien entre les enfants et la nature est l'une des pistes porteuses de solutions pour faire face à la crise écologique et climatique actuelle ; c'est pour cela que nous réaffirmons la nécessité de placer la nature au cœur de notre projet.

Il est indispensable que les enfants d'aujourd'hui puissent être régulièrement dans la nature afin d'y vivre des expériences concrètes et développer une relation positive avec celle-ci. Cela les rendra acteurs du monde qui les entoure par la découverte, la prise de conscience et la mise en œuvre d'actions palpables pour le respect de l'environnement.

L'association a également à cœur d'ancrer toutes ses actions dans une démarche durable et respectueuse pour les individus et l'environnement et prendra chaque année des engagements (éco-gestes,

alimentation, déchets, respect de la biodiversité...) listés dans une feuille de route.

L'association souhaite d'ailleurs devenir un lieu de référence sur le sujet de la transition écologique et veillera à ce que l'ensemble de son personnel soit formé à cette thématique.

3- Maintenir une offre à destination des écoles

Depuis de nombreuses années, l'association accueille des scolaires pour des temps d'éducation à la nature. Aujourd'hui plus encore qu'hier, l'éducation à la nature est au cœur des préoccupations du système scolaire et il nous semble important de maintenir une offre à destination des écoles qui permette aux enfants d'aller à la rencontre du milieu (naturel, culturel, humain...) et d'expérimenter.



Il s'agira d'accueillir à la journée ou en séjours des classes sur des thématiques liées à l'environnement (la biodiversité, les animaux, l'alimentation...). Nous pouvons également venir à la rencontre des classes dans leur école pour amorcer les découvertes.

4- Défendre un fonctionnement démocratique et participatif

Portée par des bénévoles depuis 1965, l'association a su se renouveler au fil des époques tout en conservant son identité propre.

Pour assurer la continuité du centre et de ses activités, il est nécessaire de défendre un fonctionnement démocratique et participatif permettant à chaque adhérent de s'impliquer à la hauteur de ses possibilités, que ce soit en intégrant les instances décisionnaires ou en participant à des temps associatifs divers. Cet investissement concret des bénévoles dans le quotidien de l'association aux côtés de l'équipe salariée est indispensable à son bon fonctionnement.

L'assemblée générale sera l'occasion de réaffirmer chaque année la nécessaire implication des familles en ouvrant le conseil d'administration à de nouvelles candidatures de façon à ce qu'il reflète du mieux possible la diversité des membres. L'association veillera aussi à développer du lien avec l'ensemble des adhérents via des actions participatives et collaboratives.



5- Placer l'humain au cœur du projet

Conscient que la qualité de l'accueil des publics sur la structure est fortement dépendante de l'équipe salariée, l'association souhaite placer l'humain au cœur du projet.

Pour s'en donner les moyens, nous souhaitons disposer d'une équipe compétente et investie dans le projet. Cela passera par des actions de formation individuelles et collectives ainsi que par un travail de fidélisation de l'équipe d'animation.

Nous mettrons en place un climat de travail serein et bienveillant permettant à chaque membre de l'équipe de s'épanouir dans ses missions.

6- Penser les aménagements du centre

Véritable outil au service du projet, le site doit permettre d'accueillir l'ensemble des activités de l'association en cohérence avec l'espace naturel dans lequel il s'inscrit.

Nécessitant des évolutions, l'espace extérieur doit être revégétalisé et réaménager dans l'objectif de mieux répondre à nos ambitions. D'autres espaces (mini-ferme, potager, mare, forêt...) doivent être développés en accord avec notre volonté de mettre la nature au cœur du projet.

Pensés pour des temps de loisirs, les aménagements du centre devront avant tout être adaptés aux enfants et seront également accessibles aux familles en dehors des temps d'ouverture de la structure.

Pour proposer des conditions d'accueil agréables, notamment pour l'hébergement (que nous souhaitons défendre) et la restauration, le bâtiment historique devra être fortement rénové et l'ensemble du site faire l'objet d'un entretien régulier.

Bien que la mise à disposition de nos locaux pour l'accueil de groupes (école en résidence, particuliers, formations BAFA, colos ou mini-camps, séminaires...) ne soit pas un objectif en tant que tel, cela participe à la mise en pratique de l'ensemble de nos actions et au rayonnement de la structure.

En outre, cela permet de façon pragmatique et assumée de mieux répartir les coûts de fonctionnement du centre et ainsi viser une tarification de nos activités modérée.



**Ont participés à la rédaction du
projet associatif 2023-2027 :**

Marina CHARUEL

Tiphaine DENOUAL

Stanislas GRIESS

Julie GUIGOURESE

Julien HERNANDEZ

Sophie KESSAPIDIS

Esther LEBON

Sylvia LORY

Vincent MOAL

Cécile PAPIN

Julie PASQUIET

Thomas SANDER

Solène THIEL

Anne-Charlotte TAMBORINI

Nicolas VERON GRUAU

Crédits photographiques :

Marie SESIA

Nicolas VERON GRUAU

Edité par :

Association Centre Les Bruyères

300 allée Marcel Lefevre

35310 Bréal sous Montfort

Période :

2023-2027

